

CARTA DE LA DIRECTORA

Como Directora de la Revista Educación Física Chile, del Departamento de Educación Física, Deportes y Recreación de la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación, me es muy grato hacer una presentación histórica de dicha revista, la cual a la fecha cumple 92 años y con orgullo podemos decir que es la primera revista de Educación Física editada en Sudamérica y la más antigua del mundo en su especialidad (Guarda, S., 2006; Salas, R., 1989).

La revista Educación Física Chile nació el año 1929, afiliada a la Dirección General de Educación Física/Escuela de Profesores de Educación Física, donde sus Directores fueron Osvaldo Kolbach P. y Rosauero Salas A. En este primer periodo las ediciones fueron desde el n° 1, publicado en Abril de 1929 hasta el n° 24 publicado en Abril de 1931. (Pérez, M., 2015).

Después de esta primera etapa, se produjo un cambio, donde la revista pasó a llamarse “Boletín de Educación Física”, desde el año 1934 hasta 1950, afiliada al Instituto de Educación Física de la Universidad de Chile. En este nuevo periodo sus directores fueron: Miguel Marabolí L. n° 1 (Julio 1934) - n° 4 (Abril 1935), Joaquín Cabezas n° 5 (Julio 1935) - n° 37 (Julio, 1943), Humberto Díaz V. n° 38-39 (Octubre 1943-Enero 1944) - n° 57 (Julio 1948) y Luis Bisquertt S. n° 58 (Diciembre 1948) - n° 66 (Octubre 1950). (Pérez, M., 2015).

El año 1951 la revista vuelve a cambiar de afiliación pasando al Instituto de Educación Física y Técnica de la Universidad de Chile, bajo el título “Revista Chilena de Educación Física”, este periodo se mantiene desde el año 1951 hasta el año 1969. Sus Directores fueron: Luis Bisquertt S. n° 67 (Enero 1951) - n° 129 (Julio 1966) y Rosauero Salas A. n° 130 (Octubre 1966) - n° 139-140-141-142 (1969).

La revista se mantiene sin edición durante cinco años, reeditándose como “Educación Física Chile” el año 1974, este nuevo periodo se mantiene hasta la fecha con afiliación al Departamento de Educación Física de la Universidad de

Chile, Departamento que desde el año 1985 pasa a ser parte de la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación. Siendo sus Directores(as): Rosauro Salas A. desde el n° 143 (Noviembre 1974), hasta el n° 222 (Septiembre 1990), Sergio Guarda E. desde el n° 223 (Diciembre 1990) hasta el n° 229 (Diciembre 1992), Gabriel Figueroa S., desde el n° 230 (Mayo 1993) al n° 247 (Diciembre 1998), Raúl Santana N. desde el n°248 (Mayo 1999) hasta el n° 256 (Noviembre 2001), Gabriel Figueroa S. desde el n° 257 (Mayo 2002) al n° 266 (Diciembre 2007), Raúl Santana N. desde el n° 267 (Diciembre 2008) hasta el n° 268 (Diciembre 2009), María Angélica Vergara T. el n°269 (2011), Gloria Astudillo R. el n°270 (2012), Marcelo González O. desde el n° 271 (2013) y Cecilia Bahamonde P. el n°272 (2016). Cabe destacar que a partir del número 271 la revista se edita en formato electrónico.

El número de artículos publicados desde sus inicios a la fecha es de 1905, la productividad anual de la revista alcanzó su máximo en 1930, con 145 artículos. Los artículos publicados correspondieron a 21 disciplinas diferentes, que se agruparon en cuatro grandes ramas del conocimiento. Dentro de las disciplinas, destaca la Teoría de la Educación Física y el Deporte, concentrando el 31,6% del total de artículos, y en segundo término siete disciplinas más, que superan los 100 artículos (80,5% de los artículos totales). Respecto a las ramas de conocimiento, destaca la de Ciencias Sociales (48,37% del total de artículo). Al analizar cada fase de la revista, se observa un predominio de las Ciencias Sociales y las Ciencias de la Vida sobre el resto, mostrando ambas un crecimiento progresivo en las dos últimas etapas de la revista. Mientras que, Artes, Humanidades y Tecnología presentaron un ligero crecimiento en el número de artículos hasta el año 1969, para luego disminuir (Pérez-Gutiérrez, Mikel; Gutiérrez-García, Carlos, 2015).

En la Revista Educación Física Chile han participado un total de 992 autores, pertenecientes a 255 instituciones de 38 países diferentes. En términos absolutos el número de autores e instituciones creció a lo largo de las etapas de la revista, no así el número de países representados, que disminuyó en la última

etapa. No obstante, en términos relativos (autores/año) los resultados muestran un panorama diferente, con 44,3 autores por año en el primer periodo, 11,6 en el segundo, 17,6 en el tercero y 10,1 en el último periodo (Pérez-Gutiérrez, Mikel; Gutiérrez-García, Carlos, 2015). A la fecha con la edición n°272 esta cifra aumenta.

A lo largo de sus cuatro etapas y diferentes periodos, la revista Educación Física Chile ha sido un importante aporte para la comunicación y difusión de artículos en diferentes ámbitos de la Educación Física, Deportes y Recreación, donde se han reflejado los intereses y la producción de las instituciones que han servido para canalizar desde dichos ámbitos diversos temas en áreas de la investigación social, metodológica, educacional, fisiológica y de la salud, entre muchas otras. Si bien es cierto, la temática ha sido direccionada por los editores de la revista, esta se ha extendido a diversos países y universidades, desde donde hemos recibido artículos que han nutrido a una enormidad de seguidores de nuestra revista.

En este momento estamos en etapa de la reactivación y reedición de la revista Educación Física Chile, en un nuevo formato adecuado a los nuevos tiempos, pero con el mismo ímpetu de sus fundadores, comprometiéndonos a mantener la calidad, la cobertura y diversidad de temáticas dentro de las áreas de la educación física y ciencias del deporte y la actividad física, declaradas en sus normas.

Contamos con un equipo de profesionales que forman el Comité Editor y el apoyo institucional que aporta equipos en la disciplina de la bibliotecología, integrado a un soporte tecnológico apropiado para los propósitos de desarrollo que proyecta la revista electrónica Educación Física Chile.

En representación del Departamento de Educación Física, Deportes y Recreación y del Comité Editor, agradezco la oportunidad de esta reedición y esperamos mantener en el tiempo la revista de Educación Física con mayor historia en este ámbito, para esto les invitamos a ser parte de esta nueva etapa.

CECILIA BAHAMONDE PÉREZ.

Directora, Revista Educación Física Chile.

Referencias Bibliográficas

Guarda E., S. (2006a). Historia de la Revista de Educación Física. *Educación Física Chile*, 265, 41-45.

Guarda E., S. (2006b). Historia del Instituto de Educación Física. *Educación Física Chile*, 265, 13-24.

Pérez G., M. y Gutiérrez G., C. (2015). Historia de la revista Educación Física-Chile: Aproximación bibliométrica (1929-2013). *Movimento*, 21(3), 603-616.